

Richard Marcoux, panel de discussion « Recherche et publications scientifiques »

À propos des travaux de l'ODSEF et de la démographie

Personnes n'est devin mais les tendances démographiques à l'échelle de la planète (horizon 2030 ou 2050) sont très claires : la croissance démographique se stabilise un peu partout à cause de la baisse de la fécondité que l'on observe presque partout depuis plus de 30 ans.

MAIS trois exceptions :

- La population du continent africain va continuer à croître de façon très importante, notamment l'ASS qui passera de 1,1 milliard en 2022 à plus de 2 milliards en 2050 ;
- L'Europe devrait connaître un déclin (hiver démographique- fermeture des frontières) ;
- Certains pays du G20 (hors Europe) connaîtront une croissance compte tenu des politiques favorables à l'immigration (Canada et Australie mais aussi USA et possiblement d'autres pays.

La géographie de la Francophonie fait en sorte que les plaques tectoniques de l'espace francophone connaissent depuis plus de 60 ans et continueront de connaître d'importantes reconfigurations qui se caractérisent par un déplacement du centre des locuteurs de la langue française. Au début des années 1960 plus de 90% des francophones résidaient en Europe (France, Belgique, Suisse) alors qu'actuellement ces 3 pays concentrent moins du quart des 327 millions de locuteurs de ce que l'on nomme la Galaxie francophone qui s'étend sur tous les continents.

Ce déplacement se fait au profit de l'Afrique, à cause de sa démographie bien sûr mais surtout à cause des importants investissements dans le domaine de l'éducation depuis trente ans dans plus d'une quinzaine de pays où les enseignements se font uniquement ou largement en français. On prévoit ainsi en 2050 entre 400 et 600 millions de francophones dans le monde et l'Afrique y concentrerait de 60% à 75% Et jusqu'à 90% des jeunes francophones de moins de 30 ans.